
日前，张艺谋、王潮歌和樊跃“铁三角”的“印象”新作《印象大红袍》在武夷山上
演，而《印象普陀》也即将推出。今年4月，陈凯歌的《希夷之大理》将上演，冯小刚也
要操刀《印象北部湾》。正在“印象”系列向全国景点蔓延之时，湖南省临湘市副市长
姜宗福的实名帖《张艺谋不是救世主，不要盲目造“印象”》，使大制作、大演出的“印
象”系列遇到前所未有的质疑。记者虽然没有联系到事件主角张艺谋，但老谋子的
搭档王潮歌对外界的质疑作出了回应。 晚报记者 梁晨

【事件回放】
副市长实名帖炮轰张

艺谋“印象派”演出
近日，湖南省临湘市副市长姜宗福

的帖子《张艺谋不是救世主，不要盲目
造“印象”》在网络上引起热议，帖子直
指超大规模投资、表现手法老套、一哄
而上的印象派山水实景演出，认为“‘印
象’”搞乱中国，张艺谋‘功’不可没”！

姜宗福说，他把全国几个知名景点
跑了一圈，每到一地，东道主都会安排
自己观看一场实景演出，但自己却“越
看心情越沉重”。继而姜宗福点明“讨
伐张艺谋的四点理由”：一是明知景区

“高投入不一定有高回报”，《印象XX》
投资额仍一浪高过一浪，烧钱很厉害；
二是《印象XX》全国跟风，张艺谋推波
助澜，集体克隆，让大多数景区赚了吆
喝，赔了买卖；三是“谋”驴技穷，演出从
形式到内容大同小异，表现手法老一
套；四是只考虑演出效果，不考虑投资
利益，但实景演出受天气和季节的影响
巨大，完完全全“望天收”，运营成本几
乎是天文数字。

1月24日，张艺谋的“印象”新作《印象大红
袍》在武夷山上演，而《印象普陀》也即将推出。
今年4月，陈凯歌的《希夷之大理》即将上演，而
冯小刚也将担任实景演出《印象北部湾》的导
演，再加上先前的多部“印象”作品，实景演出在
全国愈演愈烈。似乎中国的三大名导在商业大
片上拼得不过瘾，先后玩起实景演出。还有媒
体报道称，陈凯歌、冯小刚在剽窃张艺谋、王潮
歌和樊跃“铁三角”的印象系列。

“铁三角”在全国推出这么多“印象”演出，
他们是怎么合作的？张艺谋的搭档王潮歌解释
说：“我们没有模式，没有谁听谁的，没有必然确
定的关系。合作首先是审美品位相近，艺谋是
宏观调控，和我们讨论大的概念，我和樊跃在一
线创作比较多，我做的杂事比较多，剧本排练什
么的，樊跃侧重整体形象和技术部分。”

说起其他导演也开始变成“印象”派，王潮
歌表示：“我们这段时间老被问，说这到底是怎么
回事啊？我们才知道的。剽窃？这很可能就是个
传说。不过，能有更多的人来做实景演出才好呢，
多出精品，是好事。但是关于‘印象’这个概念，这
是艺谋、樊跃我们几个在2003年《印象刘三姐》的
时候就提出的，同时开创了山水实景演出的形
式。随后我们又辛辛苦苦做出了《印象丽江》《印
象西湖》《印象海南岛》《印象大红袍》，接下来还会
有《印象普陀》。这样多个作品才形成了今天的印
象系列，这是我们独创的，全国人民都知道。”

王潮歌意味深长地说：“如果有别的导演想做
实景演出，我们很高兴，但何必叫‘印象’呢？可以
用别的名字嘛，现在中国的文化产业和品牌意识已
经有了很大提高，要是动不动就把一个事拿到法庭
上，那就没意思了，艺术家本身应该有这个意识。”
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张艺谋“印象派”受质疑 搭档王潮歌回应——

观众不爱看
我们立刻洗手回家

质疑：“印象”系列是赔钱买卖
回应：赔钱就不会有60多个城市请我们

在实名帖中，姜宗福质疑称，张艺谋
“铁三角”制造的印象系列，除了《印象刘三
姐》《印象丽江》的演出收入统计可以查到，
其他的“印象”系列动辄上亿元的投入，经
营状况并不好，张艺谋搞的“印象”系列已
经开始赔钱。只不过，赔钱的不是张艺谋
他们的“印象派”，要么是当地政府，要么是
旅游投资商。

对此，王潮歌解释说：“演出跟电影不
一样，电影在一个短暂的周期内放映完就
要下线了，很快就能统计出票房收入。像

‘印象’这样长期的演出，不能只统计卖了
多少票，它还带动了相关的产业链。”他表
示，《印象刘三姐》到今年已经 7年了，去年
的观众有 130 万人，《印象丽江》去年则是
140万人，只要有人喜欢看，这种火爆还会
持续下去。

“现在按我们的计算，全国除了3个省没
有来邀请我们，其他省都有了，有 60多个城
市邀请我们去做印象系列。”王潮歌说，“印
象”系列带动地方旅游经济已经成为事实，这
些演出的票房收入本身就是一个奇迹，同时
还带动了周边的产业链，“在阳朔差不多有
10万人仰仗着这个活，我感到特别光荣，这
是一条更大的生产线。”

从王潮歌的话中可以听出，如果确实真
像姜宗福所说“印象”是赔钱买卖，自然就不
会有这么多的城市争先做“印象”演出了，精
明的旅游投资商更不会做“赔本的买卖”。王
潮歌认为，“印象”将当地的文化与当地的景
点结合在一起，这样才有了旅游文化，如果旅
游不加上文化的话 就只剩下照相了。

从桂林到海南岛，从丽江到武夷山……张
艺谋的“铁三角”在全国各地做如此之多的“印
象”系列演出，是否真像姜宗福所说的搞完以
后，张艺谋的“铁三角”团队数着票子一走了
之。王潮歌表示，他们不可能那么不负责任的，

“从技术上讲我们每次做完后团队会离开，但我
们会把一切都教给当地人。比如《印象大红
袍》，我们要把所有演出系统教给武夷山人，但
一年之后团队会回来，对演出进行维护，让这个
演出质量保持在一个最高点。”

至于每个“印象”演出多长时间能收回成
本，王潮歌称，多久收回成本不是他一个人说了

算的，演出都要有一个预热期，要预热多久也有
很多因素限制。王潮歌举例说，他们刚收到《印
象海南岛》最近的一期报表，说是每个月的观众
人数都在涨，能涨15%，所以前景比较好。

不过，有网友认为，全国的景点都请张艺
谋、陈凯歌、冯小刚这样的大腕制作实景演出，
花费绝对不小，毕竟实景演出要比电影还砸
钱。有业内人士分析，人们之所以愿意请大牌
操刀实景演出，有可能就是想着即便最后演出
不很成功，这样的名导有市场号召力，怎么也是
一个卖点。至于张艺谋们多长时间能让当地靠
实景演出赚大钱，还真是未知数。

在发过实名帖的4天后，姜宗福再次站出来
阐明自己的观点，张艺谋发明“印象”这种文化与
旅游相结合的模式没有过错，但他们不该一味地
只考虑自己的利益而不断在全国四处“复制”，全
国一窝蜂，最终只会导致泛滥成灾。因此，必须
果断地把张艺谋排除在总导演的大门之外。

“‘印象’的重复点只有两点，第一叫‘印象’，
第二是我们3个人搞的。每一个单独的印象作
品，你就是有心让它重复都不可能，景色、地点
文化、表演的演员都不同，这3点因素再加上我
们的觉悟，没有一次是重复的，每一个印象作品
里都有一招鲜、独门绝技，《印象刘三姐》500多

盏渔火，这是不能复制的；《印象西湖》里，我们
造了一场雨，整个演出全部都在水面上；《印象
大红袍》有旋转看台和实景电影，15块屏幕的
实景电影不比《阿凡达》差，这都是艺术独到的
手段。”王潮歌回应说，复制并非重复，除了名字
里都有“印象”两个字，其他的具体内容都不一
样，怎么能说成简单“复制”呢？

“每个地点的市场和口碑都很好，我们不做
事是不可能的。一个演出是好是坏，谁说了都不
算，唯一有发言权的是观众，观众说不爱看了，我
们立刻洗手回家。”王潮歌表示，如果他们真的在
不断地重复，“印象”系列早就自动关门了。

质疑：集体克隆，手法老一套
回应：演出是好是坏，唯一有发言权的是观众

质疑：能否收回成本是未知数
回应：我们不可能一走了之“ 铁 三

角”张艺谋、
樊跃、王潮
歌（从右至
左）在一起


